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Профориентация

Поступить в политех – реально!

30 ноября в ВолгГТУ прошел День открытых дверей

Старшеклассников и их родителей встречали активисты студенческого совета,

представители факультетов, которые рассказывали, чем живет техуниверситет. А в

актовом зале, где проходила основная часть мероприятия, за несколько минут до

начала звучали песни о самом лучшем в мире политехе, что послужило хорошим

фоном для последующего разговора.

Первым с приветственным словом перед собравшимися выступил ректор ВолгГТУ, чл.-корр.

РАН В.И. Лысак. Владимир Ильич рассказал об истории вуза, его героическом прошлом.

Говоря о дне сегодняшнем, ректор остановился на тех многочисленных достижениях,

которые есть у политеха. Это и 51 место в рейтинге 100 лучших вузов стран СНГ, это и

звание лучшей организации Волгоградской области в номинации «Наука», причем

техуниверситет завоевывает эту высокую награду уже на протяжении нескольких лет.

Руководитель вуза обратил внимание абитуриентов и их родителей на кадровый состав

ВолгГТУ, на то, как успешно студенты университета занимаются наукой: многочисленные

публикации в ВАКовских изданиях, патенты на изобретения. Все разработки доводятся до

практической реализации, что крайне важно.

Ректор привел конкретные примеры: полимерные покрытия на стадионах; разработки для

космоса, атомной энергетики, оборонной отрасли. Выпускники политеха работают во всех

отраслях народного хозяйства, среди них есть и генеральные директора крупнейших

промышленных предприятий, и руководители ведущих компаний, и крупные общественные

деятели, и мэры городов.

Владимир Ильич посоветовал абитуриентам хорошенько подумать над выбором будущей

профессии и порекомендовал, прежде всего, освоить серьезную специальность, к примеру,

металлурга, а уж потом подумать и по поводу второго высшего образования, что называется,

для души. Инженер – это всегда звучало и будет звучать гордо!

Инженеры сегодня вновь нужны стране. В условиях экономических санкций со стороны

стран Запада у российской промышленности появляется уникальный шанс вывести страну на

абсолютно новый уровень развития. Рассказал руководитель вуза и о структуре

университета, о направлениях, об уникальном оборудовании, которое есть в ВолгГТУ, в

частности, двухлучевой сканирующий микроскоп Versa 3D, стоимость которого 67 миллионов

рублей.

Затем слово было предоставлено ответственному секретарю приемной комиссии ВолгГТУ

Д.Н. Гурулеву. Дмитрий Николаевич подробно остановился на правилах приема в вуз и

сообщил о нововведениях будущей приемной кампании. Вся информация об этом также

размещена на сайте университета в разделе «Абитуриенту».
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Секретарь приемной комиссии обратил внимание собравшихся в зале молодых людей и их

родителей на индивидуальные достижения поступающих. Спортивные успехи, участие в

различных олимпиадах – все это принесет им дополнительные баллы, которые будут учтены

при приеме в вуз.

В частности, победители и призеры олимпиады «Звезда», которая проводится в ВолгГТУ,

поступают в вуз без вступительных экзаменов. «Поступить на технические направления –

вполне реально!» – сказал в заключение Д.Н. Гурулев.

Далее собравшимся были представлены деканы факультетов техуниверситета, после чего

ребята вместе с родителями разошлись по аудиториям, где более подробно узнали о

факультетах.

День открытых дверей на предприятии

А Центр содействия занятости студентов и трудоустройства выпускников ВолгГТУ

организовал для студентов факультета технологии конструкционных материалов посещение

Дня открытых дверей на производственно-техническом предприятия «Поршень» (г.

Волжский). Специалисты познакомили гостей с историей становления и развития

предприятия, направлениями работы, рассказали им об этапах производства продукции.

Кроме того, участники мероприятия побывали в основных цехах и подразделениях завода.

Студентам представился шанс подробно рассмотреть процесс изготовления продукции,

познакомиться с новыми технологиями производства изделий.

Представители предприятия также сообщили о новом направлении работы завода – в

ближайшем будущем планируется наладить выпуск новых русских мотоциклов «Волк».

Прототип был представлен гостям, и все желающие могли сфотографироваться на первом

мотоцикле, двигатель которого был полностью собран на заводе.

Кроме того, представители предприятия рассказали политехникам о наиболее

востребованных специальностях и пригласили после завершения обучения к себе на работу.

Андрей Аликбаев, Ирина Браун.

Фото: Василий Беленок, Наталья Толмачева.
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На повестке дня

В соответствии с ФГОС ВПО

Первым в повестке дня очередного заседания ректората был, как всегда, кадровый

вопрос.

А предваряло его вручение диплома доктора экономических наук О.С. Песковой. Ректор

университета, чл.-корр. РАН Владимир Ильич Лысак поздравил Ольгу Сергеевну с

присвоением высокой ученой степени и вместе с дипломом вручил красивый букет цветов.

Поздравление и теплые пожелания также прозвучали и от президента ВолгГТУ, академика

РАН Ивана Александровича Новакова.

За обсуждением кадровых дел последовало сообщение проректора по учебной работе И.Л.

Гоника «О методическом обеспечении учебного процесса в соответствии с ФГОС ВПО по

направлениям подготовки (специальностям), реализуемым в университете».

Актуальность рассмотрения этого вопроса ректоратом заключается еще и в том, что в

текущем году состоится первый выпуск бакалавров по ФГОС ВПО. А потому очень важно

провести анализ соответствия методического обеспечения новым федеральным

государственным образовательным стандартам.

Свое выступление Игорь Леонидович начал с напоминания основных документов, которые

формируют образовательный процесс и его методическое обеспечение. Это – основная

образовательная программа (ООП), учебный план, матрица компетенций, рабочая программа

дисциплины, программа практики и фонд оценочных средств.

Проанализировав выполнение каждого из них, докладчик отметил, что главные компоненты

– учебные планы и матрицы компетенций – выполнены на 99%. После чего проректор

остановился на недостатках. Он, в частности, обратил внимание на проблемы с оформлением

учебных планов в унифицированном формате, которые имеются на ряде кафедр,

факультетов.

Что касается основных образовательных программ, здесь два замечания: либо они не

полностью оформлены, либо не были представлены. Также были высказаны замечания и по

некоторым другим показателям.

С целью обеспечения учебного процесса всех форм обучения необходимыми методическими

материалами было предложено деканам факультетов и директорам филиалов в ближайшее

же время провести ревизию всех реализуемых ООП и представить план укомплектования

ООП необходимыми документами. Что и вошло в проект решения ректората.

О ходе реализации Программы стратегического развития университета в 2014 году
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проинформировал ее исполнительный директор В.А. Навроцкий. Прежде всего Валентин

Александрович отметил, что это третий и последний год данного этапа Программы.

Перечислив программные мероприятия, докладчик перешел к ее целевым показателям,

которых в общей сложности, напомним, – 51.

В целом Программа стратегического развития ВолгГТУ выполняется достаточно успешно. И

только лишь несколько показателей на данный момент не перешагнули стопроцентный

рубеж, хотя сделать это время еще есть.

В настоящее время значительно отстает показатель «Количество аспирантов на 100

студентов приведенного контингента». Выступавшие вслед за докладчиком И.А. Новаков и

В.И. Лысак выразили по этому поводу серьезную озабоченность.

На заседании также обсуждался вопрос о создании приемной комиссии ВолгГТУ на 2015 год.

Проректор И.Л. Гоник внес предложение избрать комиссию в том же составе, которое было

единогласно поддержано членами ректората.

Светлана Васильева.

Фото Натальи Михайловой.
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Заметки с заседания

Студенты техуниверситета  стали

активнее и ответственнее

Очередное заседание ученого совета университета началось традиционно с

поздравления и вручения целому ряду политехников дипломов кандидатов наук.

Ректор университета, чл.-корр. РАН В.И. Лысак также вручил Почетные грамоты ВолгГТУ

деканам факультетов, занявшим лидирующие позиции в смотре-конкурсе на лучшую

организацию внеучебной работы со студентами, – это ХТФ (1-е место), ФАСТИ (2-е место) и

ФЭВТ (3-е место).

Затем члены ученого совета приступили к работе по повестке дня.

Первым и главным был вопрос «Об итогах выполнения Программы развития деятельности

студенческих объединений «В единстве – наша сила», с докладом по которому выступила

проректор по учебной работе Р.М. Петрунева.

В настоящее время, подчеркнула Раиса Маратовна, реализация Программы по последнему

году находится в стадии завершения. При этом она напомнила, что ВолгГТУ участвует в

Программе развития деятельности студенческих объединений по конкурсу, который

проводит Минобрнауки РФ, третий год подряд. В 2012–2013 гг. наш вуз получил на

реализацию этой Программы 15 млн рублей, в 2014 г. – 10 миллионов.

В Программу последнего года вошли пять направлений: наука и инновации, студенческое

самоуправление, досуг и творчество, патриотизм и толерантность и международное

молодежное сотрудничество, между которыми и были распределены программные средства.

Самыми затратными из них стали два направления – наука и инновации, а также досуг и

творчество. И это понятно: как известно, наука в волгоградском техническом университете

является приоритетным направлением, но и досугу студентов в политехе уделяется большое

внимание. Р.М. Петрунева также назвала особенности Программы этого года, в числе

которых – участие филиалов вуза, и представила распределение средств по ним. Прозвучала

достаточно подробная информация о целевых показателях и мероприятиях Программы с их,

говоря языком статистики, плановым и фактическим значением.

Информируя о расходовании средств Программы, докладчик отметила, что деньги тратились

разумно, не только на мероприятия, но и на развитие материально-технической базы вуза.

Так, например, эти средства были задействованы для организации лаборатории «Цифровая

перспектива» и межфакультетской мультимедийной аудитории, изготовления и монтажа

стендов для выставки «ВолгГТУ смотрит в будущее», приобретения дополнительного

оборудования и т.д.
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А главное – реализация Программы развития деятельности студенческих объединений «В

единстве – наша сила» достигла основного своего предназначения: значительно увеличилось

число студентов, занятых активной социально значимой деятельностью, при этом

повысилась вовлеченность студентов и во всероссийские, и в региональные мероприятия.

Более того, по сравнению с 2012–2013 гг. в Программе 2014 года появились новые

направления деятельности, связанные с внеучебными мероприятиями филиалов и

факультета подготовки иностранных специалистов.

Как заметил ректор вуза В.И. Лысак, подводя черту под обсуждением вопроса, в этом году у

нас как никогда много студентов, в частности, проходили стажировки, в том числе за

рубежом.

Впрочем, точку в этом вопросе ставить рано. По сообщению проректора Р.М. Петруневой,

Минобрнауки РФ объявлен подобный конкурс на 2015 год, в котором студенчество нашего

университета также изъявило желание принять участие.

На заседании ученого совета обсуждались и другие актуальные вопросы, в частности, о

создании комиссии по противодействию коррупции и основных мероприятиях на 2015 год, с

информацией по которому выступил проректор по учебной работе В.А. Кабанов.

Кроме того, были утверждены программы дополнительного профессионального образования.

Светлана Васильева.

Фото Натальи Толмачевой.

 6 / 21



5 декабря 2014 г. — № 1461(37) — 

http://gazeta.vstu.ru

Вопрос-ответ

Администрация и студактив вуза успешно

взаимодействуют

В середине ноября прошла встреча руководства ВолгГТУ со старостами академических

групп, на которой также присутствовали деканы факультетов, руководители структурных

подразделений и все желающие студенты.

Открывая встречу, ректор вуза, чл.-корр. РАН Владимир Ильич Лысак выразил надежду на

плодотворный разговор, после чего представил небольшую информацию о том, как обстоят

дела в техническом университете.

За минувший год, как подчеркнул Владимир Ильич, у вуза немало достижений: он успешно

прошел мониторинг, выполнив 7 показателей из 7, выиграл конкурс, позволяющий развивать

оборонную кафедру, и многое другое. Наши выпускники магистратуры этого года

опубликовали рекордное количество статей, в том числе и в центральной печати.

Ученые техуниверситета получают львиную долю охранных документов от общего числа по

региону. Но есть и трудности, которые приходится преодолевать. Ректор подчеркнул, что из

года в год уменьшается количество студентов, и это напрямую связано с уменьшением

количества выпускников школ в области: если несколько лет назад их было более 25 000, то

сейчас немногим более 12 000. Кроме того, большинство абитуриентов для сдачи ЕГЭ

выбирает обществознание, а этот предмет не является для технического вуза профильным.

Подробнее о том, как осваивают студенты учебные дисциплины, рассказал проректор по

учебной работе Игорь Леонидович Гоник. Он привел статистические данные по

успеваемости, количеству отчисленных, сравнив показатели нынешнего года с

предыдущими.

По-прежнему основной причиной возникновения проблем с учебой являются пропуски

занятий, а затянувшиеся пересдачи отрицательно влияют на успеваемость уже в другом

семестре. В завершение проректор напомнил, что не за горами вторая контрольная неделя, с

которой он пожелал ребятам успешно справиться.

О стипендиальном обеспечении, жилищно-бытовой работе, оздоровлении обучающихся

подробно рассказал председатель профсоюзного комитета студентов Роман Михайлович

Кувшинов. После чего все желающие смогли задать вопросы руководству вуза.

Продолжение на с.4-6.

Отвечает проректор по учебной работе И.Л. Гоник

– Будет ли в ближайшем будущем рассмотрен вопрос о свободном посещении

магистратуры?
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– Свободное посещение занятий для студентов очной формы обучения в университете не

предусмотрено. В настоящее время на ряде факультетов производится набор в магистратуру

по очно-заочной (вечерней) форме обучения, занятия этой категории студентов проходят во

второй половине дня.

– Почему при получении диплома пишется, к примеру, «менеджмент», а не

«менеджмент организации»?

– Направление подготовки определяется в соответствии с федеральным государственным

образовательным стандартом высшего профессионального образования. По направлению

подготовки 080200 «Менеджмент» окончившим бакалавриат присваивается квалификация

(степень) «бакалавр», магистратуру – соответственно «магистр».

– Зачем вы оставляете в университете тех, кто не учится и не хочет учиться?

– Студенты, ликвидировавшие в установленные сроки академическую задолженность,

написавшие заявление на предоставление академического отпуска или на продление сессии

по уважительным причинам, не могут быть отчислены. Свое нежелание продолжать

обучение студент подтверждает заявлением с просьбой отчислить его по собственному

желанию.

– Почему не увеличивают число мест в магистратуре? Будет ли приоритет для

поступления 4 курсу ХТФ, студенты которого сейчас разбиты по группам, и каждая

группа закреплена за кафедрами, или все-таки главным будет рейтинг на экзамене

для поступления в магистратуру?

– Контрольные цифры приема для обучения на бюджетной основе утверждаются

Минобрнауки России, вуз не может увеличивать их самостоятельно. Сверх контрольных цифр

прием осуществляется по договорам об оказании платных образовательных услуг.

В соответствии с Порядком приема на обучение по образовательным программам высшего

образования прием на обучение по программам магистратуры производится по результатам

вступительных испытаний, установление перечня и проведение которых осуществляется

образовательной организацией самостоятельно.

– Из-за конференции, проходившей 14-17 сентября, мы официально были сняты с

пар, но, тем не менее, по некоторым дисциплинам у нас стоят прогулы. Как можно

выйти из этой ситуации?

– Студентам, у которых возникли подобного рода проблемы, необходимо обратиться в

деканат ФТКМ.

– Какой процент выпускников с «Физики» нашли работу по специальности?

– По информации, предоставленной деканатом ФЭВТ, выпускники, заканчивающие

магистратуру, трудоустраиваются по специальности (процент трудоустройства – 100%,

причем очень многие из них трудоустраиваются, еще не закончив обучение).

Выпускники бакалавриата либо продолжают обучение в магистратуре, либо

трудоустраиваются по специальности (средний процент трудоустройства – 97,5%).

– Почему для студентов сокращенного очного обучения не предусмотрены

бюджетные места?

– Количество бюджетных мест, выделяемых для обучения, ежегодно утверждается

Минобрнауки России. Контрольные цифры приема для обучения на бюджетной основе,
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утвержденные нашему университету Минобрнауки России, не предусматривают подготовку

по сокращенным программам. Сверх контрольных цифр вуз принимает студентов по

договору.

– Когда улучшат оборудование в лабораториях? Начнется ли в ближайшее время

финансирование кафедры ТПП? Студенты за свои средства приобретают

оборудование и расходные материалы для лабораторных работ. На кафедре

метрологии очень старое оборудование.

– Университет постоянно обновляет свою материально-техническую базу. Только за 2013 год

было приобретено оборудования более чем на 100 миллионов рублей. В настоящее время со

всех кафедр вуза собраны заявки на приобретение необходимого оборудования, в т.ч.

лабораторного. Реализация плана закупок будет осуществляться поэтапно.

– На кафедре физики не хватает лаборантов, чтобы обеспечить студентам

выполнение лабораторных работ.

– Штат кафедры, включая учебно-вспомогательный персонал, укомплектован в соответствии

с учебной нагрузкой, закрепленной за кафедрой, и штатным расписанием кафедры.

Отвечает проректор по учебной работе В.А. Кабанов

– Почему нет мест в общежитии, когда они есть?

– На места, освободившиеся после летней сессии (с ноября) заселяются студенты,

вернувшиеся из академического отпуска, либо прошедшие службу в Вооруженных Силах РФ.

Далее готовятся места для заселения студентов-первокурсников будущего года.

– Могли бы вы проконтролировать состояние общежития №4? Хочется улучшения

условий проживания.

– В общежитии №4 произведен текущий ремонт: оштукатурены и окрашены стены на

секциях, побелены потолки, покрашены двери в блоках 1, 2, 5, и 6. Также произведен

текущий ремонт на лестнице 3 и 4 блоков. В кухнях всего общежития и в холлах на

лестничных маршах демонтированы деревянные окна и заменены на стеклопакеты. В

душевых, расположенных на цокольном этаже здания, каждую душевую кабину оборудовали

пластиковыми дверями. В данный момент бригада маляров вуза производит текущий ремонт

в 3-м блоке общежития.

Кроме того, каждому студенту, сделавшему ремонт в своей комнате, профсоюзный комитет

студентов компенсирует затраты в сумме 1 500 рублей, таким образом, для проживающих в

двухместной комнате компенсация составит 3 000 рублей, в трехместной – 4 500 рублей. А

для студентов-первокурсников ремонтируют свободные комнаты студенты вуза, проходящие

летнюю ОПР: окрашивают окна, двери, полы, оклеивают стены обоями.

– Почему в общежитие №3 можно заходить только друзьям и знакомым из

политеха, а остальным – нет?

– Летом этого года, а точнее 5 июня, в общежитии №4 ВолгГТУ прошла встреча проректора

по учебной работе М.М. Матлина и председателя профкома студентов Р.М. Кувшинова с

активом студенческих общежитий. Разговор шел о порядке проживания в студенческих

общежитиях: соблюдении правил внутреннего распорядка, пропускного режима, мер

безопасности и т.д. Участники встречи также поддержали пропускной режим, который был

установлен сразу же после трагических событий, связанных с терактами в Волгограде.
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Напоминаю, в целях безопасности проживающих в общежитиях студентов и других лиц, в

гости к ним в общежития пропускаются: родители и близкие родственники – в любое время,

студенты ВолгГТУ – по предъявлению студенческого билета. В будние дни пропуск – с 17:00

до 21:00 часа, в праздничные и выходные дни – с 10:00 до 21:00.

Работающие студенты, проживающие в общежитиях, должны в письменном виде уведомить

дирекцию студенческих общежитий о том, что в связи с режимом работы они вынуждены

возвращаться в ночное время.

Таким образом, вопрос режима работы и пропуска, подчеркну, во все общежития ВолгГТУ

решался совместно с ректоратом и студенческим советом и был принят единогласно.

– Когда в столовой будет прейскурант цен и будут выдаваться чеки?

– Прейскурант цен (меню) на продукцию столовой ежедневно вывешивается в установленных

местах, на пунктах выносной торговли на каждый ассортимент продукции имеются ценники.

Кассовые чеки выдаются в столовой и буфетах, в пунктах выносной торговли кассовые

аппараты не предусмотрены.

– Почему мы не можем есть в столовой? Потому что времени нет! Перемена

маленькая! А после пар хочется быстрее домой! Перерывов не хватает, чтобы

поесть. Питание в корпусе на Тракторном организовано плохо. Хотелось бы, чтобы

учитывались наплывы заочников.  Нельзя ли организовать дополнительные

пункты питания в высотном корпусе?

– В настоящее время администрация университета рассматривает возможность введения

20-минутного обеденного перерыва со II-го семестра, что позволит студентам питаться в

столовой университета и, соответственно, не организовывать дополнительных пунктов

питания в учебных корпусах, где это не предусмотрено.

Одновременно решается вопрос улучшения качества и ассортимента предлагаемых блюд в

столовой университета.

Отвечает проректор по АХР Н.П. Беляк

– Почему в корпусе ЛК так холодно?

– К зимнему периоду эксплуатации учебного и жилого фонда 2014–15 гг. инженерные сети

университета были подготовлены согласно СНиП в полном объеме и сданы соответствующим

службам Ростехнадзора с выдачей паспорта готовности. В основном все системы

жизнеобеспечения университетского городка работают слаженно и в нормальном режиме.

Однако при резких понижениях температуры выявлен ряд недостатков, в частности,

конструктивных (неспособность уже устаревших металлических витражей учебных корпусов

№№ 2, 3 и 4 удерживать тепловую нагрузку; особенности строения металлической кровли

ГУКа и общежития №1, приводящие при сильном снегопаде и перепадах температуры к

обильному обледенению кровли и, соответственно, к подтоплению помещений и т. д.).

В силу технических и финансовых причин не до конца были заменены устаревшие

металлические окна, что сказывается на недостаточном тепловом режиме в отдельных

лабораториях и аудиториях и корпуса ЛК.

В планы летних работ в объемах текущего финансирования на 2015 год вносятся коррективы

по улучшению теплового режима зданий и сооружений. Планируется замена окон и

витражей не только в ЛК-2, но и в ГУКе, УК №№ 3 и 4, УК ВКФ, в общежитиях; замена

наружных дверных блоков и входных групп в учебных корпусах и общежитиях, текущий
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ремонт системы отопления ГУКа, УК №№ 3 и 4, общежитий №№ 1, 4, УК №11, текущий ремонт

кровли ГУКа, УК ВКФ, общежитий №№ 2, 3, 4 – все это для улучшения условий содержания

университетского городка, в том числе и в зимний период эксплуатации.

– Можно ли перепрограммировать лифты в высотном корпусе, чтобы часть их

двигалась только до верхних этажей? Когда сделают лифт в общежитии №4?

– В постоянной эксплуатации учебно-лабораторного корпуса №5 находятся 5 лифтов: 4 –

основных, 1 – пожарный (специальный для пожарной бригады и бригады МЧС, который

запускается после включения пожарной тревоги). В часы пик на загрузке находится

примерно 50–70 человек, загрузка одной кабины – не более 10 человек, время подъема

кабины – не менее 7 минут, время спуска – не менее 3 минут. Поэтому приходится все равно

ожидать спуска или подъема кабин либо перераспределять потоки на лестничные марши.

С 26 ноября текущего года для улучшения процесса передвижения и, в основном, по вашим

просьбам запускаем все 4 лифта на подъем или спуск с 6 по 14 этажи включительно.

В свою очередь хотелось бы обратиться ко всем участникам трансфера с просьбой бережно

относиться к оборудованию лифтов. Ведь проблемы и перебои в работе лифтов вызваны

порой необдуманным или небрежным отношением самих перемещающихся – это и перегруз

кабины, и механические повреждения дверных замков, и беспрерывная сработка датчиков.

Только совместными усилиями мы можем добиться слаженной работы лифтового хозяйства.

– В университете очень мало лавочек. Можно ли поставить еще несколько скамеек

в ГУКе, ЛК, и Б-корпусе?

– В 2014 году закуплены дополнительно лавочки (скамьи) для рекреаций в учебные корпуса

центральной части университета в количестве 20 штук. Установка оборудования в местах

скопления людей и на путях эвакуации (коридоры, лестничные клетки и т.д.) категорически

запрещена Госпожнадзором МЧС по Волгоградской области.

Для подготовки к занятиям можно широко использовать прекрасно оборудованные мебелью

и оргтехникой читальные залы нашей библиотеки, а для досуговых мероприятий открыты

спортивные залы, студклуб, спортклуб и др.

– Я учусь на будущего управленца. В нашей профессии необходимо хорошо

выглядеть. Почему в новом корпусе нет зеркал в женских туалетах? Возможно ли в

туалетах поставить зеркала, сушилки для рук, средства личной гигиены в

кабинках?

– Учитывая мнение будущих управленцев (особенно их прекрасной половины),

дополнительно будут установлены зеркала в женских туалетах высотного корпуса.

В заключение хочется сказать, что мы открыты и доступны для общения, обмена мнениями и

решения рабочих или неотложных вопросов (каб. 235 ГУК, ahr@vstu.ru).

Отвечает председатель профкома студентов Р.М. Кувшинов

– Когда стипендия будет на уровне прожиточного минимума, т.к. с учебой в

ВолгГТУ о работе можно забыть?

– Базовый размер государственной академической стипендии в Российской Федерации для

студентов вузов составляет 1340 рублей.

Ежемесячно в университете выплачиваются повышенные стипендии:

 11 / 21



5 декабря 2014 г. — № 1461(37) — 

http://gazeta.vstu.ru

– за особые успехи в учебной и научной деятельности по ходатайству совета факультета по 3

повышенные стипендии на факультет, которые назначаются студентам после 2-х лет

обучения, получившим по рейтингу 95-100 баллов;

– за активное участие и достигнутые успехи в научной, конструкторской и технологической

работе по итогам прошедшего календарного года обучения студентам, получившим по

рейтингу 85-100 баллов;

– за призовые места, занятые в олимпиадах и конкурсах, научных конференциях,

организованных в университете, регионе и на уровне РФ;

– за активное участие в общественно полезной, культурно-массовой и спортивной жизни

университета.

Причем студенты, получающие академическую стипендию, не лишены права претендовать

на социальную стипендию.

А вот студентам, у которых возникают вопросы совмещения учебы и работы, я хотел бы дать

совет: в университет поступают для получения высшего профессионального образования, но

если у вас есть возможность совмещения учебы и работы, попытайтесь воспользоваться

этим, однако без вреда учебному процессу – в выходные дни, например.

– Хотелось бы, чтобы в нашем вузе организовывались групповые поездки

заграницу или по России. Почему для студентов не организуются поездки на

экскурсии?

– В нашем вузе на должном уровне ведется оздоровительная и культурно-массовая работа. В

летний период организовываются ежегодные оздоровительно-массовые поездки студентов на

Черноморское побережье. Благодаря этому студенты могут не только оздоровиться, но и

познакомиться с культурой местного населения, традициями, увидеть собственными глазами

исторические памятники и т.д.

В последние годы складывается только положительная динамика: например, если в 2013

году в здравницах Черноморского побережья отдохнули и оздоровились 338 студентов, то в

2014 году – 400 человек.

Кроме того, значительная часть обучающихся принимает активное участие в реализации

различных студенческих программ и мероприятий, которые проходят в разных уголках

нашей страны.

– Куда пропала ректорская надбавка?

– Надбавка никуда не пропала. За высокие показатели в учебе несколько раз в семестр

ректор университета по представлению профкома студентов единовременно повышает всем

студентам академическую стипендию. Так, в ноябре стипендия студентам была повышена на

300 руб., 500 руб., 750 руб. и 1000 руб. соответственно той стипендии, которую они получили

по результатам сессии.

– Когда ждать повышения стипендии?

– В соответствии с приказом ректора ВолгГТУ, на основании письма Министерства

образования и науки Российской Федерации от 21.02.2014 г. № АП-155-18 «О выплате

стипендий в 2014 году», «Положения о стипендиальном обеспечении и других формах

социальной поддержки студентов, аспирантов и докторантов очной формы обучения

ВолгГТУ» от 10.06.2014 № 287 стипендия всем студентам с сентября была повышена на 5%, а
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именно:

– до 79 баллов по результатам экзаменационной сессии – на 67 руб.;

– 80-84 баллов по результатам экзаменационной сессии – на 84 руб.;

– 85-89 баллов по результатам экзаменационной сессии – на 101 руб.;

– 90-100 баллов по результатам экзаменационной сессии – на 117 руб.;

– студентам, получающим повышенную стипендию за особые успехи в учебной и научной

деятельности, имеющим по результатам летней сессии 95-100 баллов, – на 134 руб.;

– студентам из малообеспеченных семей, получающим государственную социальную

стипендию, – на 101 руб.

– Поднимут ли материальную помощь студентам?

– Решение об оказании материальной помощи и ее периодичности принимает ректор

университета по представлению профкома студентов. Основанием служат личные заявления

и представленные документы нуждающихся студентов.

В соответствии с действующим положением о стипендиальном обеспечении, материальная

помощь выплачивается студентам-бюджетникам дневной формы обучения в следующих

случаях:

– при рождении ребенка;

– при регистрации брака;

– в результате смерти близких родственников;

– воспитывающим детей без второго родителя;

– имеющим детей;

– из неполных семей;

– из многодетных семей;

– в иных случаях, по ходатайству профкома студентов.

Размер материальной помощи во всех случаях определяется в индивидуальном порядке. В

текущем году он варьировался от 500 руб. до 2000 руб.

В ноябре 426 студентам из неполных и многодетных семей, которые вовремя подали

необходимые документы, была оказана материальная помощь.

– Старостам-контрактникам можно дать путевки в СОЛ «Тумак»?

– Для всех студентов ВолгГТУ бюджетной и контрактной формы обучения предоставляются

путевки в вузовский спортивно-оздоровительный лагерь «Тумак». В летний период действуют

4 смены по 45 человек. Также предоставляются путевки выходного дня. За интересующей

информацией обращайтесь в профком студентов (ауд. 147 ГУК).

– Почему никак не поощряется высокая успеваемость у контрактников?

– Студенты, обучающиеся по контракту, наряду со студентами бюджетниками получают

премии из внебюджетных средств университета (за ОПР, старосты и т.д.).

Нормативного документа, по которому государственные стипендии должны выдаваться

студентам вне зависимости от формы обучения, нет. В качестве ответа на вопрос

процитирую п.1.5. стипендиального положения ВолгГТУ.

«Государственные академические стипендии, государственные социальные стипендии и

государственные стипендии студентам из числа граждан, проходивших военную службу,

назначаются студентам, обучающимся в университете по очной форме обучения и
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получающим образование за счет средств федерального бюджета».

P.S. Основные вопросы у студентов возникают от незнания положения о стипендиальном

положении. C ним можно ознакомиться на сайте профсоюзного комитета pks.vstu.ru.

Отвечает проректор по учебной работе Е.А. Захаров

– Когда будет Wi-Fi в Б-корпусе?

– Wi-Fi – в корпуса!

– В декабре текущего года в университете будут выполнены работы по вводу в тестовую

эксплуатацию беспроводной сети, которая обеспечит доступ обучающихся и сотрудников

университета к образовательным и научным информационным ресурсам. Будет организовано

45 зон для доступа в сеть в главном учебном корпусе, а также в корпусах ЛК, А, Б, высотном

корпусе.

В первом квартале 2015 года планируется выполнить окончательную настройку

оборудования и системы доступа в сеть. Информация о расположении оборудования,

способах подключения и условиях использования сети будет опубликована на сайте

вычислительного центра ВолгГТУ: http:it.vstu.ru.

– Когда будет «официальный» Интернет в общежитии №4?

– Проектирование и строительство полноценной структурированной кабельной системы в

общежитии, в том числе №4, (включая покупку серверного и коммуникационного

оборудования, организацию канала связи) сопряжено с большими финансовыми затратами –

государственного финансирования на эти цели, к сожалению, не предусмотрено. В этой

связи университетом проводятся переговоры с рядом сторонних провайдеров с целью

организации их деятельности в общежитии. 
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Экспресс-опрос

Основной целью опроса, традиционно проводившегося во время встречи ректора со

старостами академических групп, являлось выявление степени удовлетворенности

студентов различными аспектами жизни университета. Было опрошено 166 старост

академгрупп 1-5 курсов восьми дневных факультетов.

Как всегда, в анкетах был вопрос о пользе встреч ректора со старостами дважды в год

(можно было выбрать больше одного варианта ответа). В результате:

• 67,5% респондентов ответили, что эти встречи позволяют руководству вуза лучше узнать

нужды студентов;

• 53% – что они позволяют студентам понять стратегию развития вуза;

• 39,2% ответили, что эти встречи позволяют студентам почувствовать себя активными

участниками вузовской жизни;

• 7,2% – считают, что они бесполезны и ничего не дают.

На этот раз в анкетах также присутствовал вопрос о целесообразности возвращения

большой перемены. И вот какие были получены результаты:

• 49,4% опрошенных студентов убеждены, что большая перемена необходима для того, чтобы

пообедать в столовой;

• 44,6% респондентов, напротив, не видят смысла в ее возвращении, тогда занятия, по их

мнению, будут заканчиваться позже;

• и 6%  респондентов ответили, что им все равно.

А что думаете по этому поводу вы, уважаемые читатели «Политехника»? Поделитесь своими

мнениями, предложениями, пожеланиями.

Ответы высылайте электронной почтой на адрес: gazeta@vstu.ru или приносите в

редакцию вузовской газеты «Политехник».  

 15 / 21



5 декабря 2014 г. — № 1461(37) — 

http://gazeta.vstu.ru

Вебинар

Повышаем квалификацию

Сотрудники ВолгГТУ приняли участие в вебинаре «Рекомендации авторам по

подготовке научных публикаций в издания, индексируемые в глобальных индексах

цитирования».

Государственные инициативы последних лет, подтвержденные указами Президента РФ и

постановлениями Правительства РФ, требуют повышения уровня образования и роли

российской науки в международном научном сообществе. Этого сделать невозможно без

выхода с результатами своих научных изысканий на международную арену путем участия в

различных научных мероприятиях, а также публикаций в электронных и печатных изданиях.

Какой по своим критериям должна быть статья для солидного научного издания? Как не

ошибиться в выборе рецензента? Что нужно сделать, чтобы статья была напечатана в

крупной научной базе данных? Какую из них выбрать?

На эти и многие другие вопросы, связанные с публикацией научных работ в печатных и

электронных изданиях России и зарубежья, преподаватели и научные сотрудники ВолгГТУ

получили ответы на вебинаре «Рекомендации авторам по подготовке научных публикаций в

издания, индексируемые в глобальных индексах цитирования».

Это трехчасовое мероприятие было организовано Учебно-консультационным центром

«Школа НЭИКОН», одним из подразделений некоммерческого партнерства «НЭИКОН

(Национальный электронно-информационный консорциум – прим. ред.)».

Деятельность «Школы НЭИКОН» направлена на подготовку руководителей научных и

образовательных учреждений, информационных специалистов и библиотекарей, редакторов,

издателей и авторов по тематическим направлениям с целью повышения уровня их

компетентности в процессе работы с полнотекстовыми электронными ресурсами,

наукометрическими и реферативными базами данных, при подготовке качественных

научных изданий и публикаций для решения поставленных задач.

Директор УКЦ «Школа НЭИКОН», эксперт-консультант БД Scopus О.В. Кириллова и член

Президиума Европейской ассоциации научных редакторов (EASE), главный редактор

журнала European Science Editing А.Ю. Гаспарян в своих онлайн-выступлениях дали

рекомендации и поделились обширной информацией по критериям выбора целевых научных

журналов, требованиям к публикациям международного уровня, соблюдению этических

норм при подготовке статей и цитировании других источников и другим проблемам

издательской деятельности. 
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Молодежный форум

Холодное море – горячие сердца

В Архангельске завершился II Беломорский студенческий форум, проходивший под

лозунгом «Холодное море – горячие сердца». На него съехались участники более

чем из 20 городов России: Москвы, Санкт-Петербурга, Калининграда, Мурманска,

Казани и др. Такое грандиозное событие не обошли стороной и студенты нашего

вуза.

Делегация, представляющая ВолгГТУ, состояла из 6 человек: Алексея Рогознева (ФЭВТ,

ИВТ-361), Оксаны Дьяконовой (ФЭУ, ЭФК-359), Олега Курышева (ФТПП, ПП-351а), Антона

Живолупа (ФТКМ, М-223), Ангелины Левковской (ХТФ, ХТ-343) и Дины Тихоновой (ФАСТИ,

СМ-226). Инициаторами архангельского форума второй раз стали студенты арктического

университета (САФУ).

Все участники были распределены по пяти тематическим площадкам: «Совет обучающихся и

студенческих объединений», «Студенческие СМИ», «Техническое творчество», «Кино и

современное видеоискусство», «Качество образования». Ребята снимали кино, создавали

проекты, писали статьи и др.

Важным событием форума стал съезд молодежных правительств Северо-Западного

федерального округа, где обсуждались насущные вопросы образования и ЖКХ. Но помимо

работы организаторы приготовили и насыщенную культурно-развлекательную программу,

которая включала в себя как и экскурсии по городу, так и за его пределами.

Участники форума приобрели не только новые знакомства и яркие впечатления от

достопримечательностей города, но и получили хорошие знания и опыт.

Дина Тихонова, гр. СМ-226.
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Семинар

Занятия вели аудиторы КСП

Студенты ФЭУ приняли участие в научно-практическом семинаре «Аудит целевых

государственных программ».

В рамках празднования 10-летнего юбилея кафедра «Экономика и финансы предприятий»

продолжает сложившуюся традицию проведения научно-практических семинаров совместно

с органами государственной власти.

На прошлой неделе студенты ФЭУ приняли участие в научно-практическом семинаре «Аудит

целевых государственных программ», организованном кафедрой ЭФП и контрольно-счетной

палатой Волгоградской области (КСП ВО).

В России, в том числе и в Волгоградской области, формируется система внешнего

финансового контроля на всех уровнях власти, разрабатываются механизмы взаимодействия

федеральных и региональных органов исполнительной власти, создаются ассоциации

контрольно-счетных органов России и мира. Руководитель КСП ВО Игорь Александрович

Дьяченко был инициатором вступления контрольно-счетной палаты Волгоградской области в

Европейскую организацию региональных органов внешнего финансового контроля

(ЕВРОРАИ). КСП Волгоградской области – член этой организации с 2012 года – активно

изучает, перенимает опыт зарубежных коллег и делится своими методическими

наработками в области государственного аудита.

Присутствовавшие аудиторы контрольно-счетной палаты по основным направлениям

деятельности рассказали студентам о проблемах, встречающихся на практике, и озвучили

наиболее интересные результаты проверок, проведенных палатой.

В целом семинар был проведен динамично и результативно, нашим студентам была

предоставлена возможность более подробно обсудить основные параметры регионального

бюджета на предстоящий финансовый год.

Г.В. Федотова, 

доцент каф. ЭФП.
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Партнерство

Система контроля волнует всех

В конце ноября на кафедре «История, культура и социология» факультета экономики и

управления ВолгГТУ прошел научно-методический семинар «Система рубежного и итогового

среза в педагогической технологии».

Основной целью семинара был обмен педагогическим опытом учителей школ и

преподавателей вузов для дальнейшего совершенствования образовательного процесса как в

школе, так и в вузе. Со стороны ВолгГТУ в мероприятии приняли участие доценты Е.В.

Абраменко, Е.В. Ануфриева, Р.В. Ященко, Л.А. Федотова, а также школьные педагоги: Ф.В.

Драчиков, Е.С. Попова, И.О. Бараковских, Н.Н. Еременко, Т.Е. Бахтурова, С.Н. Митюшина,

Д.Ю. Кобзарева, М.В. Триполкин, Д.Ю. Юшин (все – МОУ СОШ №61), О.Н. Мирошниченко и

О.А. Заповитряная (МОУ СОШ №82), М.Л. Яковлева, С.В Лукина (МОУ СОШ №27), С.М.

Селюнин (МОУ Гимназия №5). Вела семинар доцент кафедры ИКС Е.В. Абраменко.

На этом занятии учителя школ представили доклады, в которых отразили специфику своей

работы. В ходе мероприятия участники семинара пришли к мнению, что реальная практика

организации системы рубежного и итогового контроля как в школе, так и в вузе еще далека

от своего совершенства, поэтому обмен опытом в этой области оказался полезным для обеих

сторон.

Для коллектива кафедры ИКС подобная форма работы с коллективами средних школ

является новой, однако она имеет много преимуществ. Проводя на базе ВолгГТУ научные

семинары, научно-практические конференции, круглые столы, преподаватели кафедры

создают рабочую дискуссионную площадку, на которой встречаются практически все

заинтересованные участники образовательного процесса: учителя школ, школьники

(потенциальные абитуриенты), преподаватели вуза.

В целом данное мероприятие показало, что необходимо дальнейшее плодотворное

сотрудничество. Учителя школ и преподаватели ВолгГТУ высказали положительные отзывы

о данном семинаре и обсудили возможности новых встреч.

Е.В. Абраменко,

доцент каф. ИКС.
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Фестиваль

«Я другой такой страны не знаю…»

Иностранные студенты ВолгГТУ стали победителями отборочного этапа IV онлайн-фестиваля

дружбы «Я другой такой страны не знаю…». Это магистранты ФЭВТ Фам Хоанг Чунг и Чан

Ван Фу, а также студент 3 курса ФЭВТ Чан Чунг Хиеу. Ребята приехали учиться в Волгоград

из Вьетнама.

Для участия в отборочном этапе конкурсантам необходимо было написать сочинение на одну

из тем, предлагаемых оргкомитетом фестиваля, в рамках широкой темы «Город, в котором я

учусь».

При подведении итогов жюри учитывало оригинальность подхода к теме, умение отойти от

стандартного изложения хрестоматийных сведений, а также живость и эмоциональность

изложения.

С этим наши ребята справились замечательно! Впереди у них – заключительный этап,

который пройдет в январе. 
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Флешмоб

Берегите свою жизнь!

В ВолгГТУ прошел флешмоб, приуроченный ко Всемирному дню борьбы со

СПИДом, который отмечается ежегодно 1 декабря. Мероприятие было

организовано волонтерским отрядом психолого-социологической службы вуза.

В холле первого этажа университета волонтеры раздали студентам и сотрудникам красные

ленточки – символ сострадания, поддержки и надежды на будущее без СПИДа. Ленточки

были сложены так, чтобы они напоминали перевернутую букву «V» – знак победы.

Ребята также предлагали информационные материалы, в которых рассказывалось о путях

передачи ВИЧ и способах защиты от вируса. Консультировать им помогала Людмила

Дмитриевна Москаленко, специалист Волгоградского областного центра по профилактике и

борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями.

В настоящее время на планете более 80 миллионов зараженных и носителей вируса. Более

30 миллионов больных уже умерло. На данный момент эта болезнь неизлечима.

По Волгоградской области за период с 1987 г. по ноябрь 2014 г. зарегистрировано 11140

человек, только за 2014 год – 859 человек. За период с 1987 г. по ноябрь 2014 г. умерло 2306

человек, из них в 2014 году – 269.

Во время акции политехники продемонстрировали квилт, сшитый волонтерами нашего вуза,

где каждый кусочек символизирует человека, погибшего от СПИДа в Волгоградской области.

Берегите свою жизнь!

Ирина Миронова.

Фото автора.
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